

GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 6 DE AGOSTO DE 1790.

Petersburgo 18 de Junio.

La esquadra grande, que manda el Duque de Sudermania, permanece en el mismo apostadero á donde se retiró en gran desorden el 4 del corriente huyendo de las nuestras. Estas siguen observando sus movimientos, y la tienen como encerrada en el golfo de Wiburgo entre la isla de Rond y los bancos de Salvora. Segun la relacion que se ha publicado de los combates de aquel dia y del anterior, perdimos en ellos un Oficial con 88 marineros ó soldados, y hubo 218 heridos, entre estos el Almirante Suchotin.

En el viage que hizo la Emperatriz á Cronstadt el 8 de este mes, visitó aquel puerto y sus fortificaciones, y las halló en buen estado.

Stockolmo 2 de Julio.

En virtud de una orden del Rey se juntó la semana última el Capítulo de las Ordenes Militares de Suecia. En él se nombráron á los tres mas antiguos Caballeros Grandes Cruces y Comendadores del Orden de la Espada para que se transfiriesen á Fredericshof á despojar al General Armfeldt de las insignias de la Gran Cruz de dicha orden, y á los Coronales Hastko y Van-Otter de la pequeña.

Casi á un mismo tiempo han llegado dos correos de Finlandia; el uno viene de Lovisa despachado por el General Klingsporre con una carta del Rey para la Regencia, escrita á 19 de Junio, en la qual avisa que las dos esquadras se hallan en buen estado, y que solo esperaba S. M. un tiempo favorable para atacar á Wiburgo. El otro correo, expedido por el General Meyerfeld, trae noticia de haberse apoderado sus tropas, sin gran pérdida, de los tres puestos importantes nombrados Kuppis-Broby, Hogfors y Suttula. Informa que tambien habia recibido una carta del Rey en que le dice „que gozaba buena salud: que una tempestad de tres dias le impidió hacer un ataque vigoroso contra Wiburgo: que el Teniente Coronel Cronstedt con parte de la esquadra ligera salió de su apostadero de Svenksund y se adelantó hasta Pitkepass: que el navio de guerra de 74 cañones, nombrado Rey Federico, con las fragatas Belona y Diana procedentes de Helsingfors, se habian apostado á la altura de Svenksund, y que así la esquadra Rusa se hallaba por un lado entre la Sueca grande sostenida por la mayor parte de la de galeras, y de otro

entre parte de esta misma esquadra y la division de la grande, que vino de Helsingfors. Solo se esperaba un viento favorable para obligar á los enemigos á entrar en un combate, que hasta ahora parece han cuidado de evitar."

Las tropas Suecas que desembarcaron entre Wiburgo y Systerback se sostienen allí con ventaja; en el último de dichos parages tuvo el Teniente Coronel Van-Dick un choque con los Cosacos Rusos: mató á 38, y puso en fuga á los restantes.

Copenhague 8 de Julio.

Hace tres dias llegó aquí del golfo de Finlandia Mr. Ulrik, Teniente de Navio, y ha declarado que el Rey de Suecia se hallaba el 10 del mes último con su esquadra de galeras entre las islas de Biorko y Bischopsoen y las costas del Continente. Añade que segun la situacion de las varias fuerzas navales Rusas y Suecas, juzgaba que no tardaria en haber un combate entre ellas. En tal caso, y si los Rusos saliesen vencedores, podría quedar bloqueado S. M. Sueca.

Mr. Kars, Capitan de alto bordo, que á mediados de Junio se restituyó aquí de su crucero del Báltico por falta de víveres, ha vuelto á salir para los mares del Norte á fin de observar las operaciones de aquellas esquadras.

Este Soberano se ha transferido al Sitio de Frederichsberg, donde pasar todo el verano.

En la Real fabrica de porcelana fina de esta Capital se está trabajando una hermosísima vajilla, en cuyas varias piezas se pintan con sus propios y naturales colores todas las flores y plantas comprendidas en la *Flora Dánica*. Se cree que está destinada para la Emperatriz de Rusia.

Ha salido de este puerto para el Báltico una fragata Holandesa escoltando á dos embarcaciones mercantes.

Varsovia 30 de Junio.

Durante las actuales vacaciones de la Dieta ha ido el Rey á su quinta de Lezinski.

Prosiguen aquí con bastante actividad los preparativos de guerra, y la marcha de tropas.

De algun tiempo á esta parte son muy frecuentes las quiebras en el comercio de este pais. La casa de Katabowiz acaba de hacer una de 900 ducados de Polonia.

Ya han empezado las tropas Prusianas á transitar por dominios de la República en virtud del permiso que dió la Dieta para su paso. El 13 por la mañana llegó á la Abadía de Blesen el 2.º esquadron de los Dragones de Anspach-Bareuth, que se acuartelaron en las aldeas de Osch, Neudorf y Falkenwald. El Conde de Wiersbinsky, Abad de aquel Monasterio, convidó á comer en el último de dichos lugares á la Oficialidad de dicho cuerpo, y al Comisario Polaco que lo acompaña en su marcha. Al dia siguiente la continuaron aquellas tropas hácia Meseritz, habiendo merecido muchos elogios su buen orden y disciplina, como asimismo el aseo y gallarda presencia y disposicion de los soldados y de los caballos.

Dícese que el Magistrado de Thorn ha mandado cerrar las puertas de

de la Ciudad, negando el paso por ella á otros cuerpos de la misma Potencia, que desde la Prusia Occidental se dirigen á atravesar por allí el Vístula.

Viena 3 de Julio.

El Baron de Herbert, Internuncio Imperial que ha sido en la Puerta Otomana, salió ayer de esta Capital para Bucharest, habiendo tenido ántes una larga conferencia con S. M. Aseguran lleva instrucciones muy moderadas para tratar de ajuste con los Turcos, pues es positivo que nuestro Soberano está propenso á hacer quanto esté de su parte para allanar todas las dificultades que pudieran ocurrir en las negociaciones con la Puerta Otomana.

Antes de ayer volvió aquí un Secretario del Baron de Spielmann que le acompañó hasta Breslau, de donde viene con pliegos. Hoy llegó otro correo del mismo comisionado, y poco despues se despacharon ámbos con la respuesta de este Gabinete.

El Conde de Clairfait, General de Artillería, ha enviado desde Kallafat un correo que salió de allí el 26 de Junio. Por él informa que habiendo el Príncipe Maurojeni atravesado el Danubio por las inmediaciones de Widin, se atrincheró con un cuerpo muy crecido de tropas á espaldas de aquella plaza, y á corta distancia del mismo Kallafat. Con órden del Príncipe de Cobourg resolvió dicho General acometer y desalojar de su puesto á aquel caudillo enemigo.

A este efecto despachó al Mayor general Bruglach con 4 batallones de Infantería y 3 divisiones de Caballería; y caminando á marchas forzadas hasta Maglowith atacó á los Turcos el 26 por la mañana, forzó sus trincheras y los arrojó de ellas, obligándolos á evaquar aquella parte de la Valaquia con una pérdida de 1500 hombres y muchas embarcaciones. Se espera noticia mas circupstanciada de este suceso.

Al gran calor y general sequedad que ha habido en la mayor parte de Alemania se atribuyen los incendios manifestados recientemente en varios pueblós. El 20 del mes anterior se padeció uno en Troppau de Silesia, que reduxo á cenizas muchas casas, y hubiera quizá acabado con la Ciudad á no ser los esfuerzos de la guarnicion para apagar el fuego. El mismo dia acaeció otro desastre de la propia naturaleza en Leópolis, y se quemó parte del arrabal llamado de Cracovia. Tambien allí sirviéron mucho las tropas, acudiendo al lugar del incendio con los Xefes y Oficiales de mas graduacion, entre los quales sobresalió por su actividad y zelo el Mayor general Príncipe de Furstenberg. Sin estos prontos y eficaces socorros hubieran hecho grandes progresos las llamas á causa de la penuria de agua que habia en aquel pueblo.

Hamburgo 8 de Julio.

Escriben de Petersburgo que la mayor parte de los Regimientos de Guardias, que habian quedado en aquella Capital, ha salido para Finlandia. A la misma Provincia se dirigen igualmente las tropas que componian las guarniciones de Narva, Novogorod y Schlusselfurgo. Segun los propios avisos las esquadras Suecas y Rusas estaban el 19 de Junio en los apostaderos y situacion que habian tomado desde el dia 5. Finalmen-

te añaden las mismas noticias que el cuerpo de tropas Rusas que debía juntarse con otro de Austriacas, ha retrocedido en su marcha.

Munich 3 de Julio.

Se ha manifestado en Baviera una epizootia ó epidemia de ganados, que causa muchos estragos; empezó cerca de Straubing, de donde se ha extendido hasta aquí. Acomete igualmente á los bueyes, á las ovejas y á los caballos; y los que padecen el contagio mueren en breves horas. Desde luego dió el Gobierno las órdenes mas executivas para que se tomase todo género de precauciones que impidiesen la propagacion de la epidemia, y con parecer del Tribunal de Medicina se ha mandado purificar con sahumerios las caballerizas, quadras y establos, y mezclar azufre en la bebida de los animales.

Berlin 6 de Julio.

Habiendo los comerciantes de Prusia hecho representaciones al Rey sobre la prohibicion de comunicar con los vasallos Austriacos, respondió S. M. el dia 3 que se habian tomado las medidas necesarias para que no padeciese el comercio de resultas de esta providencia indispensable en las actuales circunstancias.

El General Kalkreutz, de quien se dixo iba á encargarse del mando de un Ejército Polaco, ha venido en posta de Varsovia al quartel general de Schonewalde, pasando por Breslau.

Prosiguen las conferencias en Reichenbach, de donde se despachó el 29 de Junio un correo á Viena, cuya respuesta se espera dentro de 3 ó 4 dias, creyéndose sea decisiva.

Ha salido de aquí para Dresde el General Kalkstein con encargo de declarar á aquel Elector que este Soberano no puede admitir la neutralidad que propuso S. A. Electoral.

Se ha dirigido hácia Sagos el Ejército del Duque Federico de Brunswick.

Londres 10 de Junio.

El Lord Howe salió el 7 para Torbay á tomar el mando de la esquadra grande, la qual se aumenta cada dia con navios y fragatas; y aun añaden se juntará con ella la Holandesa del Contra-Almirante Kinsberg, que se compone de un navio de 76 cañones, dos de 68, uno de 56, dos de 44, una fragata de 26 y dos corbetas de 16 y 12.

Asegúrase que á mediados del mes último recibió esta Corte pliegos de Mr. Ewart, Ministro Británico en Berlin, en los quales da á entender que aunque se concluyan amigablemente las diferencias que han dado motivo á los preparativos actuales de guerra, no por eso puede la Gran Bretaña lisonjearse de gozar mucho tiempo los beneficios de la paz. El Baron de Nagel, Embaxador de Holanda, tuvo posteriormente con el Duque de Leeds una conferencia que versó sobre despachos recibidos del Haya. La amistad y nuevos enlaces entre aquella República y este Reyno obligan á una y otra Potencia á que recíprocamente se socorran en todas sus desavenencias, procedimientos é intereses. Dícese que quando la esquadra Holandesa zarpó del Texél quedaban otros 5 buques armandose en los puertos de la República para salir quanto ántes al mar.

Há-

Hállase enfermo de cuidado el Duque de Cumberland , hermano segundo del Rey.

Para completar la tripulacion del navio Victoria se han sacado de un castillo 50 hombres que estaban sentenciados á las obras públicas.

Trieste 1.º de Julio.

El Patron de un barco Holandes, recién llegado aquí de Suria en Turquía, ha referido que en todos los dominios Turcos Asiáticos se habia publicado una orden del Gran Señor mandando á los Baxaes y Comandantes hicieran quantas reclutas pudiesen para completar sus tropas. Acompañaba una carta exhortatoria del Musti dirigida al mismo efecto. Respondieron algunos Baxaes no sér ya posible encontrar en aquellas regiones gente que quiera pasar á su costa, como en otros tiempos, á pelear en Europa; y que era forzoso para conseguir tropas darles armas, caballos y dinero, al modo que lo hacen las Potencias Europeas. Sin embargo en Macedonia, Tesalia, Epiro y otras Provincias se disponian grandes refuerzos para los Ejércitos Otomanos.

Venecia 16 de Julio.

El 3 del corriente llegó aquí un correo de Constantinopla despachado por el Conde de Potocki, Enviado de Polonia cerca del Sultan, con pliegos para Varsovia. Los entregó á Mr. Oglio, Agente Polaco en esta Ciudad, quien á la mañana inmediata los remitió á su Corte con otro expreso.

El Brigadier Cleva, Comandante de una division de la esquadra Véneta, ha apresado un barco Tunecino con 7 marineros, un Agá y un Dervis, que dicen ser muy amigo del Bey de Túnez.

Algunas cartas auténticas de Trapani, de principios de este mes, expresan que en dos puertos de Africa se aprestaron con bastante sigilo, á principios de Junio, 6 medias galeras y xabeques grandes Berberiscos, tripulados con doble número de marineros y tropa, y destinados á destruir una division Veneciana que bloqueaba á la Goleta de Túnez, la qual constaba únicamente de dos galeotas con 80 hombres cada una, y un xabeque pequeño apresado el año anterior por el Almirante Condulmero. Aunque estas fuerzas eran muy inferiores á las enemigas que las atacaron, no solo las esperaron haciéndoles frente, sino que se defendieron con tanto valor que derrotaron completamente á los Africanos, echándoles á pique 2 buques, y quemando otro. Los restantes huyeron muy maltratados á Sfax. Entre muertos por el fuego, ahogados y hechos esclavos perdieron los Tunecinos mas de 300 hombres, incluso 4 Arraeces. Ignórase la pérdida de las tripulaciones Venecianas. Atribúyese en gran parte este triunfo á la buena direccion de la artillería de nuestro xabeque, la qual causó el mayor desorden y daño en los enemigos.

Otras 2 galeotas de la propia esquadra Véneta han apresado en los mares de Lampedusa, donde cruzaban por orden del referido Almirante, á un corsario de Biserta tripulado con 60 hombres, recobrando al mismo tiempo un barco mercante de que se habia apoderado poco ántes.

Lisboa 27 de Julio.

Antes de ayer, dia del cumpleaños de la Princesa viuda del Brasil, con-

curriéron á cumplimentar á S. M. y AA. la Nobleza, el Cuerpo Diplomático y otras personas distinguidas; y por la noche hubo música en Palacio.

En el Real Colegio de Nobles de esta Capital tuvieron varios alumnos exâmen público de Filosofía el 20 de este mes, presidiendo el profesor Regio Bartolomé Ignacio Gorge, y asistiendo los individuos de la Real Mesa de exâmen y censura de libros, el Excmo. Vizconde Mayordomo mayor, muchos Señores así Eclesiásticos como Seculares, y otros sujetos nobles y eruditos. Todo este numeroso y ilustre concurso quedó muy satisfecho del aprovechamiento de los discípulos que fueron examinados.

Juan Manuel Chavés, Médico del partido de Condeixa, ha dado aviso al público en la Gazeta de esta Ciudad y otros papeles, de haber curado con 48 granos de almizcle, tomados interiormente, las viruelas de la segunda especie confluyente maligna de Helvecio, en un Negro de 16 años, esclavo de Joseph Lopes Quaresma, vecino de aquel distrito. El mismo facultativo sigue en sus tentativas sobre el uso y eficacia de este medicamento.

En Oporto falleció á 12 del corriente el Cura de la Parroquial de San Nicolas de dicha Ciudad, en edad de 102 años, conservando cabal su juicio hasta la víspera de su muerte.

Cádiz 27 de Julio.

Desde el dia 24 del corriente han entrado en esta bahía las fragatas la Merced y nuestra Señora de la Pia, la polacra el Cármen, y los bergantines el Rosario y el Cármen, procedentes de la Havana y Montevideo. Conduce la 1.^a 2538 pesos, 17,617 arrobas de azúcar, 7775 libras de café, 193 de tabaco de polvo y cigarros, y 250 quintales de palo de tinte: la 2.^a 9157 pesos, 19,084 arrobas de azúcar, 260 quintales de palo de tinta y otros efectos: la 3.^a 37,688 pesos, 15,812 cueros, 85 arrobas de lana de carnero con otros géneros: el 4.^o 21,449 pesos, 6054 arrobas de azúcar, 1175 de arroz, 1238 quintales de palo de tinta y otros efectos; y el 5.^o 10,043 pesos, 10,449 cueros con otros géneros.

Málaga 28 de Julio.

Antes de ayer fondeó en este puerto la polacra Concepcion, procedente de la Havana. Trae 32,605 pesos, 640 caxas de azúcar y 1100 cueros al pelo.

Coruña 28 de Julio.

Hoy llegó aquí el bergantin S. Juan Bautista, que viene de la Havana con 1712 pesos, 502 caxas de azúcar y 2040 quintales de palo de tinte.

Madrid 6 de Agosto.

El Rey se ha servido nombrar á D. Fr. Leon Benito de Vilosa y Gayola para la Abadía del Real Monasterio de S. Pedro de Besalú, de la Congregacion Benedictina Claustral, en Cataluña, vacante por la promoción de D. Fr. Inigo Abbad y Laserra á la Iglesia y Obispado de Barbastro.

Asimismo se ha dignado S. M. conferir la Vara de Alcalde mayor de la Villa de Agramunt, en el Principado de Cataluña, á D. Ignacio Noriega y Robredo: la de la de Montblanch, en el mismo Principado, á D. Joseph Ignacio de Castelvi: la de Granollers á D. Adrian Fran-

Francisco Puigcerver; y la de la Villa de Besalú; tambien en Cataluña, á Don Mariano Villélas de Mola.

Habiendo tenido S. M. por conveniente crear un Director de Pósitos del Reyno, y nombrar para este empleo á D. Francisco de Priego y Lerin, su Secretario y Oficial supernumerario con grado y sueldo de segundo de la Secretaría de Estado y del Despacho de Gracia y Justicia de España: ha venido en concederle honores del Consejo de Hacienda para que sirva con esta distincion igual á la que obtienen los demas Directores de Rentas y Correos.

El dia 27 de Julio por la tarde se celebró en la Iglesia de S. Gil de esta Corte Capitulo de la Real distinguida Orden Española de Carlos III, presidido por el Eminentísimo Sr. Cardenal Patriarca, Gran Canciller de ella, á que concurrió competente número de Caballeros así Grandes Cruces como de las otras clases; y despues de haber hecho su profesion en la forma establecida varios Caballeros novicios, se cantó el oficio de difuntos por los que han fallecido desde la institucion de la Orden. En la mañana siguiente se dixeron muchas Misas rezadas con el mismo objeto, y sucesivamente se congregó de nuevo el Capitulo á las 10 en punto, á cuya hora se cantó con toda solemnidad Misa de *Requiem*, en que ofició de pontifical, como en la funcion de la tarde anterior, el Excmo. Sr. Obispo Inquisidor general, Prelado Gran Cruz de la Orden: habiendo asistido en ámbos dias la música de la Real Capilla.

El Real Colegio Farmacéutico de esta Corte, deseoso de contribuir al mas pronto y cómodo surtido en las poblaciones del Reyno de la triaca magna de Andrómaco, supuesto que por Real privilegio le está concedida la elaboracion de este precioso compuesto, superior en todo á la triaca de Venecia como lo comprueba una experiencia dilatada, ha acordado establecer varios comisionados para su despacho y venta en las Capitales del Reyno que han parecido mas oportunas, como son: en Búrgos en casa de D. Bartolomé Arraiz, Profesor de Farmacia, é individuo honorario del mismo Real Colegio: en Badajoz en la de D. Manuel Borja Acedo: en Cádiz en la de D. Joseph Antonio Salinas: en Cartagena en la de D. Juan Gauche y Compañía: en Málaga en la de D. Pedro Perez y Rosales; y en Sevilla en la de D. Francisco Garcia Campos. Los botes de triaca están sellados con las Armas Reales y las propias de este Cuerpo; además van firmados de los dos Profesores á quienes se ha encargado esta comision, para evitar (como se ha verificado ya) los fraudes que repetida y frecuentemente se habian observado en conocido perjuicio del bien comun.

Desde primero de Julio de este año se publica en Valencia con Real privilegio un Diario histórico y político, al qual se suscribe en Madrid en la Librería de Llera, plazuela del Angel; en Cádiz en la de Navarro; en la Isla de Leon en la del Segovia; en Córdoba en la de Herard; en Sevilla en la de Berard y Compañía; en Cartagena en la de Gallardo; en Zaragoza en la de Polo; en la Coruña en la de Gutierrez; en Pamplona en la de Coscuella; en Santander en la de Haro; en Alicante en la de España; en Orihuela en la de Rodriguez; en S. Felipe en la de Villanueva; y en Valencia en el Despacho principal del Diario y en varias Librerías, baxo los precios y condiciones anunciados en el prospecto, que son los mismos con que se suscribe al Diario de Madrid.

Espíritu de los mejores Diarios. Mes de Julio de 1790. Contiene noticias de las obras siguientes. Elementos de química sistemática, divididos en tablas;

blas para facilitar su inteligencia: carta 23 sobre el gesto, la pantomima, y la accion teatral: coleccion de todos los viages hechos al rededor del mundo: discurso sobre la comedia sentimental ó lacrimosa: tratado de la Iglesia, por el autor de la Certidumbre de los principios de la Religion, contra los nuevos esfuerzos de los incrédulos: tratado sobre las propiedades y efectos del azucar: economía rural del Condado de York que comprehende la condicion de las tierras, y la práctica actual de la economía en los distritos agricolas de aquel país: de las antigüedades de Italia: ensayo de una historia de los peces y otras producciones marinas de la costa de Galicia, arreglado al sistema del Caballero Carlos Lineo, con un tratado de las diversas pescas, y de las redes y aparejos con que se practican: el Museo de Florencia, ó coleccion de las piedras grabadas, estatuas, medallas y pinturas que se hallan en el Gabinete del Gran Duque de Toscana: Real Cédula de S. M. y Señores de Consejo en que se prescriben las reglas convenientes para evitar todo abuso y monopolio en el comercio de granos: alegoría sobre la primacia entre las bellas letras y las bellas artes: Memoria sobre el descubrimiento de una mina de carbon de piedra en las Puentes de Garcia Rodriguez en Galicia: observaciones fisiológicas sobre la voz humana y la entonacion: si se puede ó nó sin inconvenientes disminuir la racion ordinaria de pan, y sustituirla otras substancias: quadros históricos de los filósofos paganos que abrazaron nuestra santa Religion y la defendieron con sus escritos en los tres primeros siglos del christianismo: nueva preparacion de la quina &c. Se hallará con los anteriores en la Libreria de Liera, plazuela del Angel. El ultimo anuncio de esta obra era correspondiente al mes de Junio, y no al de Mayo que estaba ya publicado.

Tomo X de la coleccion de los mejores poetas Castellanos: comprehende las obras del P. Mtro. Fr. Luis de Leon, cuyo singular mérito, magestad, elegancia y pureza, así en las poesias sacras como en las humanas, la propiedad de su traduccion de los Salmos y de algunos Libros de Job, y la perfecta imitacion de otros autores clásicos antiguos, le grangearon la admiracion de los sabios de todos tiempos, mereciendo sus obras que se miren como uno de los modelos mas dignos del parnaso Español. Se hallará en la Libreria de Castillo, frente á San Felipe, con toda la coleccion, que se dará junta ó separada por autores.

Correo general de Aragon, y particular de Zaragoza, con el estado Civil, Eclesiástico y Militar, y noticia de la poblacion de aquel Reyno y su Metrópoli: útil para los forasteros y litigantes. Se hallará en la Libreria de Gonzalez, frente á la casa nueva de los Gremios.

Discurso sobre las ventajas que pueden proporcionar al Estado las Sociedades económicas. Véndese en el puesto de Vivanco, gradas de S. Felipe; y en el de Cerro, calle de Alcalá.

El dichoso arrepentimiento: comedia nueva en dos actos, por D. Luciano Francisco Comella, representada por la Compañia de Manuel Martinez. Se hallará en el Despacho principal del Diario, en sus puestos puerta del Sol y frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Pajares.

Los sugetos que han suscrito en la Libreria de Escribano, calle de las Carretas, á varias sinfonias, tríos y sonatas, acudirán á recoger el primer exemplar de cada una de dichas obras á que hayan suscrito, pagando al mismo tiempo el segundo exemplar. Queda abierta la suscripcion por tres meses á las dos sonatas para clave á los mismos precios que hasta aqui; pero los que nuevamente quieran suscribir desde ahora á las seis sinfonias ó á los seis tríos pagarán 36 rs. por cada una de aquellas, y 20 por cada uno de estos.